

Communiqué de presse

Annonces du Président de la République sur la perspective d'un projet de loi sur la fin de vie : les propositions d'Unicancer pour un plan ambitieux de développement des soins palliatifs en cancérologie

Paris, le 13 mars 2024 – **Dans la perspective du plan décennal « Soins palliatifs, prise en charge de la douleur et accompagnement de la fin de vie en France 2024-2034 », Unicancer, le Réseau des Centres de lutte contre le cancer français, souhaite pouvoir rapidement travailler avec le ministère du Travail, de la Santé et des Solidarités sur l'avenir des soins palliatifs dans notre pays. Les équipes des CLCC font en effet un travail remarquable dans ce domaine aux côtés des autres professionnels de santé et souhaitent partager leur expertise.**

Experts en cancérologie, les Centres de lutte contre le cancer du réseau Unicancer disposent tous, historiquement, d'équipes spécialisées et de parcours dédiés en soins palliatifs. Ce modèle d'intégration précoce des soins palliatifs est unique dans le paysage médical en France, reposant sur des structures de prise en charge ambulatoire comme l'hôpital de jours de soins palliatifs dont le 1er a été ouvert en mai 2005 dans un CLCC. Les équipes de soins palliatifs ont pour mission d'intervenir auprès de patients en situation complexe, afin d'améliorer la qualité par le soulagement des symptômes ainsi que le soutien et l'accompagnement face à la souffrance.

Mais des avancées sont encore nécessaires.

« Dans un contexte de vieillissement démographique, d'augmentation du nombre de cancers et d'amélioration de l'efficacité thérapeutique allongeant la durée de vie avec maladie chronique incurable, les besoins en matière de soins palliatifs seront croissants. Améliorer leur organisation, augmenter les moyens à disposition pour réaliser ces missions et faciliter leur accès sont des enjeux majeurs de santé publique dont il faut se saisir. Ces dernières années, les CLCC en partenariat avec l'ensemble des acteurs du système de santé ont proposé de nombreuses innovations pour améliorer le repérage des patients ayant des besoins de soins palliatifs, les accompagner dans le cadre d'un parcours gradué, épauler leurs proches et coordonner les soins avec les autres professionnels, notamment de ville. Mais nous devons aller encore plus loin et avons défini 6 priorités », indique le Pr Jean-Yves Blay, président d'Unicancer.

Fort de son expérience et de l'expertise déployée dans ses centres, Unicancer demande à être reçu par la ministre du Travail, de la Santé et des Solidarités et le ministre délégué à la Santé pour présenter, dans la perspective du plan décennal « Soins palliatifs, prise en charge de la douleur et accompagnement de la fin de vie en France, les 6 grandes priorités identifiées en la matière :

- Assurer le repérage systématisé des besoins de soins de support en général, et de soins palliatifs en particulier, des patients et de leurs proches et les initier précocement dans les parcours de soins ;
- Développer les modalités et les critères de décision en termes de proportionnalité des traitements et de la pertinence des soins ;

- Former les oncologues et les médecins généralistes à la démarche palliative : dans le cadre d'une formation sur « l'accompagnement de la fin de vie » assurée par les équipes de médecine palliative déjà déployées, en renforçant cette formation dans les territoires pour rendre accessibles de telles structures à tous nos concitoyens
- Développer les Infirmiers de pratiques avancées (IPA) spécialisés en soins de support et soins palliatifs ;
- Soutenir les projets de coopération innovants entre l'ensemble des professionnels de santé favorisant les modalités d'accès et la continuité des soins palliatifs hors les murs de l'hôpital ;
- Favoriser les projets de recherche permettant d'évaluer les bénéfices apportés de parcours systématisé de soins de support et de soins palliatifs.

A PROPOS D'UNICANCER

Unicancer est l'unique réseau hospitalier français 100 % dédié à la lutte contre le cancer. Il réunit les 18 Centres de lutte contre le cancer français (CLCC), des établissements de santé privés à but non lucratif, répartis sur 20 sites hospitaliers en France, ainsi que 2 établissements affiliés. Les CLCC prennent en charge près de 540 000 patients par an (en court-séjour, HAD et actes externes). Unicancer est aussi le premier promoteur académique d'essais cliniques en oncologie, à l'échelle européenne, avec 109 essais cliniques actifs promus, 20 000 patients inclus, 83 000 patients enregistrés dans la base de données ESME. Reconnu comme leader de la recherche en France, le réseau Unicancer bénéficie d'une réputation mondiale avec la production d'un tiers des publications françaises d'envergure internationale en oncologie (source : étude bibliométrique/ Thomson Reuters). Au total, plus de 700 essais cliniques additionnés (en inclusion ou en suivi) sont promus en 2021 par le réseau Unicancer, plus de 16 % des patients des CLCC sont inclus dans des essais cliniques et plus de la moitié des PHRC sont pilotés par les CLCC et Unicancer. Unicancer est également pionnier en matière de recherche sur les données de santé, avec quatre plateformes nationales de données de vie réelle lancées depuis 2014, 83 000 patients enregistrés dans les bases de données ESME et plus de 31 000 dans la plateforme ODH lancée en 2021. >> Suivez-nous : www.unicancer.fr

CONTACT PRESSE

Nathalie Blanc – directrice de la Communication d'Unicancer – 06 77 94 38 36 – n-blanc@unicancer.fr